



La sexta versión del encuentro empresarial

Impulsa 2024 planteó las claves para retomar la senda de crecimiento en la Región y el país

Una amplia concurrencia tuvo el evento desarrollado el 20 de agosto.

“Chile X Delante” se denominó el encuentro empresarial que reunió a los principales actores de los sectores público y privado, con la finalidad de establecer las prioridades para el fomento económico y productivo de la zona.

Importantes desafíos son los que se plantearon en la sexta versión del encuentro empresarial Impulsa, denominado “Chile X Delante”, organizado por CPC Biobío y en el cual participaron representantes de los sectores público, privado y académico, tanto de nuestra región como del país.

Revertir las consecuencias que provocará local y nacionalmente el cierre de la siderúrgica Huachipato, la incertidumbre que genera la actual tramitación del proyecto de ley de pesca y recuperar ritmos de actividad económica que la zona tuvo hace algunos años fueron solo algunas de las materias analizadas en la

jornada, realizada en el centro de eventos SurActivo, el 20 de agosto. Impulsa 2024 contó con exposiciones de los participantes, quienes también se sumaron a paneles organizados para la oportunidad. La partida del encuentro la dio Álvaro Ananías, presidente de la multigremial, quien analizó el actual momento que vive la Región y trazó una ruta que puede ayudar a mejorar los resultados del crecimiento en el territorio.

Entre los problemas visualizados por Ananías estuvo la baja en la producción forestal, la incertidumbre legislativa en el sector pesquero, la paralización en el Puerto de Coronel, la mencionada situación del acero y las emergencias causadas por las incidencias del tiempo y su efecto en la agricultura.

“Hace un mes, el IPER (Índice de Percepción Empresarial) reflejó un alarmante pesimismo empresarial, marcando 49 puntos, siendo el peor indicador de los últimos dos años. Las variables de medición más afectadas correspondían a inversión, ventas, utilidades, empleos y costo de insumos. Este sentimiento se fundamenta en diversos obstáculos que la Región enfrenta, en especial en el último tiempo”, señaló Ananías en su ponencia.

El representante empresarial señaló que entre las medidas que se pueden tomar está el acelerar la inversión privada en procesos de aprobación y las inversiones piloto-icas ya sancionadas con presupuestos

en silobio. “Tenemos 1.600 millones de dólares de proyectos de energía eólica esperando aprobación. Hay un proyecto de diez raras en Penco con potencial de generar 2.600 empleos nuevos para Biobío, con un foco en movilidad, innovación y nuevas tecnologías. Retomar la captura industrial de la jibia y reabrir plantas de procesos y compra a pescadores artesanales, los que representan 1.600 empleos nuevos que se pueden crear”, expresó Ananías.

A lo anterior agregó la reactivación del sector forestal. “Si que día 80 mil empleos con un tremendo encadenamiento productivo. Es uno de los motores de nuestra economía y explica casi un 70% de las exportaciones que tenemos en la Región”, dijo.

AUTORIDADES

Las máximas autoridades regionales estuvieron presentes en Impulsa 2024. Daniela Dresdner, delegada presidencial del Biobío, recordó que la zona vive hace décadas un proceso de desindustrialización que no ha podido detenerse. “El cierre de Huachipato no cambia lo que viene ocurriendo previamente, pero es algo que lo pone en evidencia y que requiere que tomemos decisiones, cuál es el camino que queremos trazar para la Región. Todos los que estamos acá y muchos más debemos tomar esa decisión y hacer el esfuerzo que lleve a un buen fin”, sostuvo la autoridad en el encuentro.

De igual forma, Rodrigo Díaz, gobernador regional, planteó algunas ideas para fortalecer la economía de Biobío. En primer lugar, inversión en infraestructura, “parte de ella la tenemos instalada, partió construyéndose en el gobierno del Presidente Piñera y terminó consolidándose con el Presidente Boric, y se llama Plan Más Movilidad. Son 2,2 billones de pesos de inversión en cinco años que pueden significar 10 mil puestos de trabajo”, aseveró Díaz.

Añadió que se puede concretar un plan de mantenimiento de puentes, labor que hoy no se hace; un plan de pavimentos participativos y un plan de inversión en riego. “En turismo, la Provincia de Biobío es una mina de oro, los Saltos del Laja, unido a Quillico, un activo patrimonial en la Región. También el Plan Nacional Continuo de Construcción Naval es tre-

temo, pero ahora necesitamos plazos”, mencionó.

CONFIANZAS

El siguiente bloque del encuentro empresarial tuvo como protagonistas a la senadora Ximena Rincón y a Luis Felipe Gacitúa, presidente de Empresas CMPC, con la moderación de la periodista Lucía López.

La parlamentaria entregó su mirada acerca de la actual situación chilena. “Tenemos que ser capaces de salir del estancamiento en que estamos, porque si no lo hacemos vamos a quedar inmovilizados. Eso no sería problema si no tuviéramos vecinos que se están moviendo, que están pasando arriba de nosotros. Países como Perú son agresivos para invertir, además allá pasa un fenómeno que no vivimos en Chile, la economía va por un lado y la política por el otro”, comentó la legisladora.

Por su parte, el presidente de CMPC habló acerca de la importancia que tiene la confianza para el crecimiento de regiones y países. El ejecutivo recordó cómo los niveles de confianza se traducen en niveles de desarrollo en las sociedades.

El ejecutivo explicó que “el informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo dice que la confianza interpersonal en Chile es de 19%, menos de la mitad que hace siete años. Los mayores niveles de confianza, inversión y desarrollo en el país los alcanzamos a fines de los ‘80 y en los dos decadas siguientes, por tres razones: compar-timos diagnósticos, nos pusimos de acuerdo y trabajamos la confianza”. Para Gacitúa, la lección es evidente. Chile necesita una agenda de reformas con un diagnóstico compartido. “La pregunta pendiente es si estamos de acuerdo en lo realmente importante”.

A continuación, Lucía López conversó con Ricardo Mewes, presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio, quien reflexionó acerca de aspectos tocados en la jornada, como el trabajo informal, el cumplimiento tributario y la importancia de que el Estado acompañe todo tipo de emprendimientos. “El Estado y las empresas no pueden confrontarse. Si a las empresas les va bien, al país le va bien también y viceversa. De esa manera se generan opciones de nuevos puestos de trabajo, que es lo que la gente requiere”, señaló el líder del gremio.

Mewes insistió en la gran cantidad de oportunidades que tiene la Región del Biobío, ya sea en ámbito forestal, pesquero, en el desarrollo tecnológico y en energías renovables. “Dan ganas de venir a invertir acá, pero se requieren herramientas, como el decreto 701 (incentivo para la actividad forestal), pero los más antiguos nos acordamos del decreto ley 600, otro instrumento que establecía inmovilidad tributaria, son herramientas para fomentar la inversión”, señaló.

INSERCIÓN

El evento continuó con una conversación de la abogada y académica de la Universidad de Concepción, Paulina Astroza, con el ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Alberto van Klaveren. A la autoridad se le consultó su opinión acerca de cuáles son los desafíos y oportunidades que plantea el mundo en la actualidad.

Van Klaveren respondió: “Chile es un país que está bien inserto en el



El canciller Alberto van Klaveren participó en Impulsa 2024 junto a la abogada y académica Patricia Astroza.

mundo, es apreciado internacionalmente. Uno de los problemas que se ha planteado es el de la falta de confianza. Uno como canciller puede apreciar un contraste, entre la poca confianza que tenemos nosotros y la confianza que tienen otros respecto de Chile. Despertamos confianza a nivel internacional y eso es un capital que tenemos. Esa confianza se expresa, básicamente, por la continuidad de nuestra inserción internacional”, aseguró la autoridad.

El canciller añadió que, en un mundo tan burocrático, como en el que vivimos en la actualidad, es destacable que el país mantenga su presencia en el concierto internacional, junto con una política de autonomía, tanto desde el punto de vista económico, como desde la perspectiva de conservar buenas relaciones con nuestros vecinos y principales socios en el mundo.

La última parte de Impulsa 2024 consistió en un panel conducido por Eduardo Sepulveda, director de El Libro y en el que participaron Marcela Cubillos, ex ministra de Medio Ambiente y Educación; Felipe Harboe, ex ministro y ex senador; y Ana Albornoz, alcaldesa de Santa Juana.

Con el ánimo de establecer un objetivo común de parte de los tres panelistas, Sepulveda le pidió a cada uno de ellos que eligiera un problema o desafío prioritario en el país. En el caso de Ana Albornoz, un foco en el cual preocuparse es el diálogo social. “Siempre se habla de la seguridad, el terrorismo, pero no del diálogo social y de la estructura de diálogo social que debe existir para tener éxito en las inversiones. Eso que queremos para mi comuna y para la Región. Se pide certeza jurídica, pero para eso necesitamos tener certeza social”, señaló.

Para Marcela Cubillos, el principal problema del país es la seguridad, porque impacta en tres áreas. “Primero, en la vida de las personas es evidente que, sin seguridad no hay libertad. Tam-

bién impacta en la adhesión a la democracia, cuando eso no se logra, se genera un rechazo de las personas a las autoridades democráticas. El tercero es la inversión”, señaló.

Por su parte, Harboe, planteó que Chile tiene un problema estructural en educación. “Tenemos 3.644.000 estudiantes escolares en el país. Hemos discutido los últimos 15 años cómo mejorar la calidad de la educación y llegamos a un momento en que tenemos 3.000 alumnos que no tienen educación por un problema de gestión”.

Ya en el término del evento, todos los participantes y asistentes a Impulsa 2024 concordaron en el valor de la conversación ofrecida por la instancia, lo cual ayudó a mejorar la actual situación regional.

Premios Innovación 2024

Por tercer año consecutivo, CPC Biobío premió a los actores que fomentan la innovación en la Región. Los Premios Innovación 2024 convocaron a 35 postulantes en las categorías de Gran Empresa o Institución, Pymes Start-Up y Persona Innovadora.

En el primer caso, el ganador fue el Centro de Energía de la Universidad Católica de la Santísima Concepción. En Pymes y Start-Up la elegida fue SeQuare Quantum, firma que desarrolló un dispositivo portátil que genera números aleatorios y claves criptográficas impredecibles. También se destacó a la empresa Lemisse, que presta servicios de almacenamiento.

Finalmente, se premió a Beatriz Millán, quien lidera hace 10 años la incubadora de negocios de la Universidad de Concepción. También se destacó a Matías Díaz, asesor de empresas en el Centro de Negocios Sercolec de Los Angeles, por su aporte al fortalecimiento del ecosistema de innovación y emprendimiento en la Provincia de Biobío.



Luis Felipe Gacitúa, presidente de Empresas CMPC, durante su intervención. En el fondo, la senadora Ximena Rincón y la periodista Lucía López.

Álvaro Ananías dio la partida al encuentro.